

JOSEP MARIA FONT I RIUS: UNA VIDA ILUSIONADA POR EL OFICIO UNIVERSITARIO¹

Por

TOMÁS DE MONTAGUT

Catedrático de Historia del Derecho

Director del Seminario de Historia del Derecho Catalán 'Josep Maria Font Rius '

Universitat Pompeu Fabra.

Miembro de la RABLB y de la SHA del IEC.

tomas.montagut@upf.edu

e-Legal History Review 28 (2018)

El pasado día 5 de abril moría en Barcelona el profesor de historia del derecho Josep Maria Font i Rius tras una larga y fecunda vida académica y cuando estaba a punto de cumplir los 103 años. Por su aula pasamos muchas cohortes de juristas catalanes que lo recordamos como profesor ejemplar por su sabiduría pero, especialmente, por su pasión por la historia del derecho y de las instituciones y por su enseñanza, siempre dirigida a la formación de un espíritu crítico a los que éramos sus alumnos de primer curso, a quien quería inculcar una cultura jurídica que nos sirviera a lo largo de la vida en tanto a personas y como futuros profesionales del derecho.

Como jurista e historiador, y después de ser catedrático de las Universidades de la Laguna, Murcia y Valencia, lo fue en la Universidad de Barcelona, desde 1954 hasta su jubilación en 1985, continuando aún después su actividad docente y de investigación como profesor emérito y como miembro de la Sección Histórico-Arqueológica del Instituto de Estudios Catalanes, como titular de la medalla XXII de la Real Academia de Buenas Letras y como miembro numerario de la Academia de Jurisprudencia y Legislación de Cataluña. Recibió el doctorado honoris causa por las Universidades de Burdeos y de Montpellier y estaba en posesión de la Medalla Monturiol y de la Cruz de San Jordi de la Generalitat de Cataluña, y de la medalla de Oro al mérito científico de la Ciudad de Barcelona. Ha sido presidente y presidente honorario hasta su muerte del Comité

¹ La versión catalana, que sigue a ésta en castellano, fue publicada en La Vanguardia, el día 14 de abril de 2018: <https://www.pressreader.com/spain/la-vanguardia-catal%C3%A0/20180414/282643213136415>

Agradecemos a la Vanguardia que nos haya permitido la publicación del texto en esta revista.

Técnico para la edición de los Textos Jurídicos Catalanes del Departamento de Justicia de la Generalitat de Cataluña que tenía como misión la revelación, publicación o reedición de las fuentes legales, consuetudinarias y jurisprudenciales que integran la tradición jurídica catalana como figura jurídica reconocida por el ordenamiento vigente y como experiencia jurídica fecundísima que hay que recuperar del pasado para comprender y valorar nuestro presente con más conocimiento de causa. Dentro de esta colección se encuentra su valioso estudio introductorio a la edición del incunable de las Constituciones de Cataluña (1988).

Su labor de investigación sobre los derechos y las instituciones locales de la Cataluña medieval ha sido de largo recorrido y sus resultados son de referencia obligada sobre la materia. Buscó sus conocimientos básicos en el Archivo Real de Barcelona o Archivo de la Corona de Aragón y en una multitud de archivos de ciudades y villas catalanas. También se ha caracterizado por estudiar el caso de los orígenes del régimen municipal de Cataluña (su tesis doctoral) dentro del marco comparativo del fenómeno de renacimiento urbano en Europa y teniendo en cuenta la historiografía internacional de la época más solvente sobre la materia. Su obra magna sobre las cartas de población y de franquicia de Cataluña (2 volúmenes 1969, 1983) presenta una edición crítica de los diplomas otorgados a las localidades catalanas con estas finalidades, ordenados cronológicamente desde el más antiguo (hacia el año 801) hasta el más moderno (1336) y, además, nos ofrece una presentación monográfico-local de todos estos núcleos catalanes de población que obtuvieron una carta, donde las normas contenidas perfilaban: un contrato agrario colectivo; un conjunto de exenciones y de privilegios; y, finalmente, un estatuto primario de la vida local en cuanto a la organización del poder público y de la justicia y en cuanto el establecimiento de normas penales y de procedimiento judicial. El estudio jurídico de los ordenamientos locales configurados por las cartas de población y de franquicia, completaba esta obra.

Como maestro universitario ha dejado una escuela de discípulos y alumnos que él vinculaba a sus predecesores los profesores Galo Sánchez y Luís García de Valdeavellano y aún con el rigor sistemático y crítico alemán en las tareas historiográficas recibido por estos dos profesores de su mentor común Eduardo de Hinojosa. Concebía las tareas académicas como una cadena solidaria en la producción y transmisión crítica del conocimiento. En este sentido, cuando cumplió los cien años nos decía que lo que había aprendido de todo lo que había estudiado e investigado era a interrogarse sobre el papel del derecho a lo largo de la historia y a su función para superar conflictos entre personas, instituciones y pueblos y a preguntarse cómo el derecho podía hacernos avanzar hacia el establecimiento de la armonía social y de la paz.

¡Que por muchos años podamos recordar a este buen profesor universitario, el doctor Josep Maria Font i Rius!

Josep Maria Font i Rius: una vida il·lusonada per l'ofici universitari

El proppassat dia 5 d'abril moria a Barcelona el professor d'història del dret Josep Maria Font i Rius després d'una llarga i fecunda vida acadèmica i quan estava a punt de complir els 103 anys. Per la seva aula vam passar moltes cohorts de juristes catalans que el recordem com a professor exemplar per la seva saviesa però, especialment, per la seva passió per la història del dret i de les institucions i pel seu ensenyament, sempre dirigit a la formació d'un esperit crític a qui érem els seus alumnes de primer curs, a qui volia inculcar una cultura jurídica que ens servís al llarg de la vida com a persones i com a futurs professionals del dret.

Com a jurista i historiador i després de ser catedràtic de les Universitats de la Laguna, Múrcia i València ho fou a la Universitat de Barcelona, des del 1954 fins a la seva jubilació el 1985, continuant encara després la seva activitat docent i de recerca com a professor emèrit i com a membre de la Secció Històrico-Arqueològica de l'Institut d'Estudis Catalans, com a titular de la medalla XXII de la Reial Acadèmia de Bones Lletres i com a membre numerari de l'Acadèmia de Jurisprudència i Legislació de Catalunya. Rebé el doctorat *honoris causa* per les Universitats de Bordeus i de Montpeller i estava en possessió de la Medalla Monturiol i de la Creu de Sant Jordi de la Generalitat de Catalunya, i de la medalla d'Or al mèrit científic de la Ciutat de Barcelona. Ha estat president i president honorari fins a la seva mort del Comitè Tècnic per a l'edició dels Textos Jurídics Catalans del Departament de Justícia de la Generalitat de Catalunya que tenia com a missió la revelació, publicació o reedició de les fonts legals, consuetudinàries i jurisprudencials que integren la tradició jurídica catalana com a figura jurídica reconeguda per l'ordenament vigent i com experiència jurídica fecundíssima que cal recuperar del passat per comprendre i valorar el nostre present amb més coneixement de causa. Dins d'aquesta col·lecció es troba el seu valuós estudi introductori a l'edició de l'incunable de les *Constitucions de Catalunya* (1988).

La seva tasca de recerca sobre els drets i les institucions locals de la Catalunya medieval ha estat de llarg recorregut i els seus resultats són de referència obligada sobre la matèria. Va pouar els seus coneixements bàsics en l'Arxiu Reial de Barcelona o Arxiu de la Corona d'Aragó i en una multitud d'arxius de ciutats i viles catalanes. També s'ha caracteritzat per estudiar el cas dels orígens del règim municipal de Catalunya (la seva tesi doctoral) dins del marc comparatiu del fenomen de Renaixement urbà a Europa i tenint en compte la historiografia internacional de l'època més solvent sobre la matèria. La seva obra magna sobre les cartes de poblament i de franquesa de Catalunya (2 volums 1969, 1983) presenta una edició crítica dels diplomes atorgats a les localitats

catalanes amb aquestes finalitats, ordenats cronològicament des del més antic (vers l'any 801) fins al més modern (1336) i encara ens ofereix una presentació monogràfico-local de tots aquests nuclis catalans de poblament que van obtenir una carta, on les normes contingudes perfilaven un contracte agrari col·lectiu, un conjunt d'exempcions i de privilegis i, finalment, un estatut primari de la vida local pel que fa a l'organització del poder públic de la justícia, a l'establiment de normes penals i de procediment judicial. L'estudi jurídic dels ordenaments locals configurats per les cartes de poblament i de franquícia, completava aquesta obra.

Com a mestre universitari ha deixat una escola de deixebles i alumnes que ell vinculava als seus predecessors els professors Galo Sánchez i Luís García de Valdeavellano i encara amb el rigor sistemàtic i crític alemany en les tasques historiogràfiques rebut per aquests dos professors del seu mentor comú Eduardo de Hinojosa. Concebia les tasques acadèmiques com una cadena solidària en la producció i transmissió crítica del coneixement. En aquest sentit, quan va complir els cent anys ens deia que allò que havia après de tot plegat era a interrogar-se sobre el paper del dret al llarg de la història i a la seva funció per superar conflictes entre persones, institucions i pobles i a com el dret podia fer-nos avançar vers l'establiment de l'harmonia social i de la pau.

Que per molts anys puguem recordar a aquest bon professor universitari, el doctor Josep Maria Font i Rius !